

Integración latinoamericana 1980-1990, (hemerografía)

Ernestina Carlota Zenzes Eisenbach
David Arriaga Weiss

La hemerografía que a continuación presentamos responde a la relevancia que el problema de la integración ha cobrado actualmente para los países de América Latina. Si bien no tiene un carácter exhaustivo, pretende ser una contribución a la reflexión sobre el tema.

Las referencias que la conforman fueron obtenidas de la base de datos MECS (México-Ciencias Sociales) elaborado por el Centro de Investigaciones Documentales de la F.C.P. y S.

La información proviene del análisis de publicaciones periódicas mexicanas que forman parte del acervo de la Hemeroteca de la Facultad, donde puede ser consultada por aquellos que se interesen en profundizar en el tema.

La hemerografía consta de 146 referencias y está organizada en dos partes: un índice que lista las referencias ordenadas alfabéticamente por autor, y otro índice que incluye los temas, descriptores geográficos y los organismos internacionales a que se alude en cada artículo, mismos que se indican con el número correspondiente en el índice de autores.

Cada referencia incluye el nombre del autor, el título del artículo y los datos bibliográficos de la revista para su localización, así como un resumen del contenido del artículo.

INDICE DE AUTORES

1. ACEVEDO, Ma. Guadalupe

"Identidad latinoamericana. Las raíces, la historia, los conceptos", *Estudios Latinoamericanos*, 4 (6-7), ene-dic 89, págs. 32-40.

Se reflexiona sobre "el modo de ser" propio de los pueblos que integran el conjunto latinoamericano como un todo. Rescatar la identidad, las

raíces, la historia, los conceptos y la cultura propia para la construcción de movimientos de resonancia nacional y proyectos políticos cuyas ideas y frutos sean capaces de movilizar a la región entera.

2. "Actividades del Banco Interamericano de Desarrollo", *Boletín CEMLA*, 28 (5), sep-oct 82, págs. 284-288.

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) obtiene empréstitos por un monto total de 316.5 millones de dólares en Alemania, Estados Unidos, Japón y el Reino Unido. Otorga préstamos por un monto total de 366.4 millones de dólares a Brasil, países del Caribe, Colombia, Costa Rica, Chile, El Salvador, Panamá y Perú, para obras de infraestructura y desarrollo.

3. ALIZAL, Laura del

"Cooperación e integración económica en el área del Caribe: una alternativa para México", *El Caribe Contemporáneo* (21) jul-dic 90, págs. 31-43.

El desarrollo capitalista actual requiere de la integración regional, lo cual no es nuevo en el Caribe. Desde la década de los cincuenta se han planteado proyectos de integración, mismos que han fracasado (con excepción del Mercado Común del Caribe, CARICOM), ya sea por falta de interés en los distintos países, o por baja rentabilidad económica de los mismos. Una posible forma de integración de México con los demás países caribeños serían las empresas multinacionales mixtas.

4. ALVAREZ URIARTE, Miguel

"Cooperación económica Africa-América Latina", *Estudios de Asia y Africa*, 18 (4), oct-dic 83, págs. 604-656.

La cooperación económica entre Africa y América Latina se analiza en tres partes: 1) en sus esfuerzos por establecer un nuevo orden económico internacional; 2) en sus contactos interregionales, donde hay importantes iniciativas que abren atractivas opciones de colaboración recíproca, gracias al apoyo logrado por parte de algunos organismos de las Naciones Unidas; y 3) en sus beneficios recíprocos, problemas y acciones emprendidas.

5. ARAOZ, Alberto

"Cooperación técnica en América Latina: sugerencias para su fortalecimiento", *Comercio Exterior*, 31 (5), may 81, págs. 540-550.

Se analiza la transferencia de tecnología entre países en desarrollo; magnitud actual, perspectivas, beneficios, implicaciones políticas y pautas a seguir en la materia.

6. BAGU, Claudio

"La CEPAL y el desarrollo de América Latina", *Estudios Latinoamericanos*, 4 (6-7), ene-dic, 89 págs. 41-47.

Se analiza la actuación de la Comisión Económica para América Latina desde su creación en 1948 hasta el presente. El autor distingue tres periodos: 1948-1973, 1973-1985 y 1985-1989.

7. BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO. Comité de Revisión de Alto Nivel.

"Hacia un nuevo Banco Interamericano de Desarrollo para los noventa", *Comercio Exterior*, 9 (2), feb 89, págs. 110-115.

"A grandes males, grandes remedios", es la postura que comportan los once integrantes del Comité responsable de este documento, en el cual proponen la reestructuración a fondo del BID, a fin de que vuelva a ser fuente de recursos netos que contribuyan al crecimiento de América Latina, recuperando al mismo tiempo la dimensión social de la asistencia para el desarrollo.

8. BEHAR, Jaime

"Una interpretación crítica de la integración latinoamericana", *Comercio Exterior*, 30 (5), may 80, págs. 423-432.

Crítica a las tres hipótesis básicas del proceso de integración en América Latina. El sistema económico actual es el único vehículo para la integración. En el capitalismo la integración salvará de la crisis, el estancamiento y la desigualdad.

9. BEKERMAN, Marta

"La coordinación de las políticas económicas y la integración de América Latina", *Comercio Exterior*, 40 (8), ago 90, págs. 734-738.

Se indican los posibles campos de coordinación de políticas económicas, considerando los problemas estructurales y cíclicos a que se enfrentan las economías latinoamericanas, así como las condiciones internacionales que les afectan. Dada la inestabilidad sin precedente de algunas de ellas, es muy difícil que en el futuro inmediato se logren armonizar las políticas macroeconómicas, paso necesario para la integración de América Latina.

10. BERMUDEZ, Augusto

"Cooperación latinoamericana en agricultura", *El Mercado de Valores*, 43 (12), mar 83, págs. 292-297.

La revista publica un resumen del trabajo titulado "Identificación de modalidades instrumentales para el desarrollo del comercio y la cooperación agropecuaria y alimentaria en el marco del Tratado de Montevideo, 1980". Se hace un llamado a una toma de conciencia por parte de un significativo grupo de países en desarrollo, frente a la necesidad de constituir un Nuevo Orden Económico Internacional que permita enfrentar, de la mejor manera, la actual crisis económica mundial.

11. BERRIOS, Rubén

"La regulación de la tecnología y la inversión extranjeras", *Comercio Exterior*, 30 (5), may 80, págs. 490-494.

La Decisión 24 del Pacto Andino, base de la política subregional sobre inversiones extranjeras directas y sobre comercio de tecnología.

12. BONFIL B., Guillermo

"Los pueblos indios, sus culturas y las políticas culturales", *Anuario Indigenista*, 45, dic 1985, págs. 129-158.

El autor realiza una revisión de las implicaciones que tienen las propuestas integracionistas para las culturas de los pueblos indios del continente, y ofrece como alternativa la formación de cuadros originarios de los diversos pueblos para desarrollar tareas orientadas a la autonomía cultural.

13. BOSCH GARCIA, Carlos

"La visión del conjunto latinoamericano en el siglo XIX", *Latino América* (13), 1980, págs. 259-267.

Latinoamérica se ha visto en un marco general en el que se observa el desarrollo del imperialismo económico occidental y el de los Estados Unidos, apoyados en el pensamiento positivista que fue la expresión y la racionalización filosófica del fenómeno, afectando la vida del continente a pesar de la oposición que se manifestó. Se plantea el problema de la conciencia latinoamericana para desprenderse de esa influencia cultural.

14. BOSCH GARCIA, Carlos

"El deseo de unión y la imposibilidad de amalgama", *Latino América* (14) 81, págs. 381-388.

Al estudiar la historia de México, Colombia, Haití, Argentina, Chile y Perú es suficiente para caracterizar, en el periodo de la independencia y la entrada del siglo XIX, los trazos que se presentan. Después de la independencia misma se abre el periodo denominado "nacional" calificándolo de caótico y anárquico, ya que se rompe con el gobierno colonial y la

monarquía, por ello sólo quedaba pensar en la república para todos los países americanos.

15. BUENO, Gerardo M.

"El desarrollo tecnológico: sus relaciones con la evolución de América Latina", *Comercio Exterior*, 31 (5), may 1981, págs. 514-525.

Situación actual, avances, problemas y perspectivas del desarrollo científico tecnológico en la región; se revisa el estado y las posibilidades de la cooperación internacional.

16. CABRERA, Ignacio

"Algunos problemas de la integración de América Latina", *Problemas del Desarrollo*, 18 (70), jul-sep 87, págs. 155-162.

Las causas estructurales que obstaculizan la integración latinoamericana. Se agrupan los países del hemisferio en tres grandes grupos de acuerdo a características de su estructura económica. Consideraciones sobre políticas económicas que se vienen aplicando en los países de América Latina.

17. CACERES, Luis René

"La dinámica de las disparidades económicas en Centroamérica", *Comercio Exterior*, 31 (12), dic 1981, págs. 1369-1376.

La integración económica entre países en vías de desarrollo debe tomar en cuenta la vinculación estructural con el resto del mundo. Estimaciones cuantitativas de la evolución de las vinculaciones asimétricas de los países del Istmo entre sí y de cada uno de ellos con el resto del mundo, a fin de descubrir el papel preponderante del centro hegemónico en el sistema de integración económica centroamericana.

18. CALDERON, Francisco R.

"México en la integración latinoamericana", *Comercio y Desarrollo*, 5 (19), jul-sep 1981, págs. 47-52.

Recuento de los veinte años de la participación de México en la integración latinoamericana como una experiencia que ha derivado en el escepticismo de las empresas, contemplando ahora el proceso de integración como una oportunidad programática de incremento de sus mercados y de motivación de sus inversiones.

19. CASIMIR, Jean

"Viejas naciones y nuevas etnias", *América Indígena*, 42 (2), abr-jun 1982, págs. 315-332.

El autor explica las formas en que se han desarrollado las entidades nacionales en Latinoamérica y el Caribe y la compleja relación que han mantenido con las metrópolis europeas. Describe la manera en que las estructuras de dominación se expresan en las relaciones interculturales que permanentemente mantienen a ciertos grupos en una posición subordinada. Concluye que es posible reforzar las lealtades nacionales y étnicas en la región, así como abrir el horizonte hacia una práctica de reivindicación y creación de una cultura panamericana.

20. CEPAL

"Alcance preliminar de la economía latinoamericana en 1983", *Contextos*, 2 (30), jun 1984, págs. 3-21.

En la conferencia de prensa anual de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL) el Secretario Ejecutivo expone un análisis de la evolución económica en la región durante 1983, caracterizada por la crisis que se manifestó en el deterioro de los principales indicadores económicos, mismos que se analizan aquí. Contiene cuadros.

21. CEPAL

"Integración regional: desafíos y opciones", *Comercio Exterior*, 40 (1), ene 1990, págs. 67-76.

Se reproducen los capítulos 3 y 4 del documento homónimo de la CEPAL (Comisión Económica para América Latina), en donde se hace un análisis de los procesos de integración y de cooperación regionales, con base en la revisión de las iniciativas recientes de mayor relevancia: la Ronda Regional de Negociaciones, el Protocolo Modificadorio del Acuerdo de Cartagena, algunos importantes acuerdos bilaterales, y el acuerdo de paz y cooperación centroamericano.

22. "Cooperación e integración latinoamericanas", *Comercio Exterior*, 38 (9), sep 1988, págs. 822-825.

Nota en donde se presentan algunos de los puntos más relevantes del estudio de la CEPAL, "Integración regional: desafíos y opciones", referentes a la cooperación con América Latina y las perspectivas del proceso de integración regional, así como las dificultades para comerciar los productos.

23. "Cooperación e integración latinoamericanas", *Comercio Exterior*, 38 (10), oct 1988, págs. 903-910.

Reproducción íntegra de los capítulos tercero y cuarto del Tercer Informe de la División de Comercio Internacional y Desarrollo de la CEPAL "La

evolución reciente de las relaciones comerciales internacionales". Dichos capítulos se refieren, respectivamente, a los principales problemas que afectan la evolución de las relaciones comerciales de la región y a los obstáculos a la expansión de las exportaciones y las consecuencias que la evolución económica en el resto del mundo puede tener para las naciones latinoamericanas, además de las implicaciones para América Latina de la Ronda de Uruguay de negociaciones comerciales multilaterales.

24. CORONA GUZMAN, Roberto

"El entorno actual de la negociación comercial de América Latina", *Relaciones Internacionales*, 14 (56), oct-dic 1992, págs. 63-86.

El autor analiza el ambiente internacional que influye en las negociaciones comerciales de América Latina como región, la problemática de la globalización de los mercados mundiales, y por último, el estado actual de las negociaciones comerciales multilaterales de la Ronda Uruguay y del GATT y la posición de América Latina al respecto. Se anexan cuadros estadísticos.

25. CORONA, Leonel

"La institucionalización para la política científica y tecnológica en América Latina: opciones y perspectivas", *Investigación Económica*, 47 (183), ene-mar 1988, págs. 167-197.

Se hace un balance de las concepciones que han venido impulsando la estrategia institucional de la política científica y tecnológica en América Latina: por un lado la neoclásica, sistémica y evolucionista dominante hasta hoy y, por otro, las que proponen cambios sociales desde una "tecnología apropiada" o "de liberación". El autor propone tres líneas a seguir para vincular una política científica y tecnológica con el escenario endógeno de cooperación regional: 1) generación de un sector de conocimientos; 2) ciencia y tecnología como parte integral de la planificación del Estado; y 3) desarrollo de un sistema científico y tecnológico para la integración regional.

26. CORREA, C.M.

"Innovación tecnológica en la informática (segunda parte)", *Comercio Exterior*, 38 (2), feb 1988, págs. 155-161.

Examen del papel de la ciencia en la informática y la pugna comercial entre los principales países productores, en la que Estados Unidos tiene un papel predominante. El autor señala que si las naciones en desarrollo impulsan sus investigaciones científicas e implantan estrategias imitativas, podrán participar en este importante mercado, toda vez que la experiencia

productiva tiene en la informática un peso menor que en otros sectores. En particular la cooperación entre los países latinoamericanos, como la que establecen los acuerdos científico-tecnológicos de Argentina y Brasil, puede ayudarlos a subsanar el rezago de conocimientos y la escasez de recursos en el campo.

27. CUEVA, Agustín

"América Latina en la encrucijada de su contradictoria unidad", *Latino América* (13) 80, págs. 269-274.

El estudio presume que la unidad de América Latina es una evidencia fundada en la existencia de un patrimonio cultural común, una historia compartida, una idéntica problemática actual y un conjunto de tareas que se presentan como una particular vocación. Tal unidad adquiere semblante conflictivo y al igual que toda sociedad, constituye una totalidad orgánica y polifacética.

28. CUEVA, Agustín

"El pensamiento social latinoamericano (Notas sobre el desarrollo de nuestras ciencias sociales en el último periodo)", *Latino América* (14) 81, págs. 109-125.

Existe la afirmación de que las ciencias sociales han alcanzado una madurez en América Latina y han tenido gran desarrollo desde mediados de la década de los años sesenta. Se trata de progresos cualitativos cuyo punto de arranque es el surgimiento de una temática central que termina por organizar toda la reflexión teórica y orientar el conjunto de investigaciones, aludiendo a la situación del desarrollo de las sociedades latinoamericanas.

29. DAVILA GOMEZ PALACIO, Roberto

"La alternativa de la inversión extranjera", *Problemas del Desarrollo*, 21 (83), oct-dic 1990, págs. 111-141.

Se analiza la evolución de la inversión extranjera directa en México, el papel de las empresas transnacionales en ese contexto y el grado en que ambos fenómenos se vinculan con la política económica y social. Finalmente, se presenta una serie de recomendaciones que incluyen la deseada integración latinoamericana.

30. DE MATEO, Eligio

"Teoría de la integración económica, el caso de América Latina", *Comercio y Desarrollo*, 5 (19), jul-sep 1981, págs. 34-39.

Integración económica latinoamericana; protección, librecambio e integración; unión aduanera e integración; integración y cooperación.

31. "Declaración sobre la Ronda de Uruguay", *Comercio Exterior*, 38 (10), oct 1988, págs. 935-945.

Del 5 al 8 de agosto la Comisión del Sur celebró en México su tercera reunión. Como resultado de las deliberaciones se dio a conocer el documento "Declaración sobre la Ronda de Uruguay", cuyo texto íntegro se reproduce. En ella se destaca la necesidad de que los países en desarrollo emprendan un esfuerzo político que les permita convenir en una estrategia común para el proceso de negociación de la Ronda de Uruguay.

32. DIAZ MULLER, Luis

"Las empresas de integración en el desarrollo latinoamericano", *Anuario Jurídico*, 8 81, págs. 129-140.

Se sitúa este tipo de empresas en el marco de los proyectos de desarrollo económico que se ha dado en la región latinoamericana durante las últimas décadas. Asimismo, se pretende realizar un bosquejo de los primeros intentos de construcción de empresas multinacionales latinoamericanas, como es el caso de la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio (ALALC).

33. DIAZ MULLER, Luis

"El sistema latinoamericano ante el Nuevo Orden Internacional: análisis de las empresas multinacionales", *Presencia Nueva*, 1 (3), mar 1981, págs. 35-48.

La importancia del SELA (Sistema Económico Latinoamericano) y de las empresas multinacionales latinoamericanas, que pueden ser un dique a la penetración transnacional y ayudar a desarrollar los procesos de integración.

34. DIAZ MULLER, Luis

"El Sistema Económico Latinoamericano en la política internacional de pax fría", *Latino América* (13) 80, págs. 275-305.

Exposición sobre la integración económica, política y social de América Latina, realizada en el Seminario del Centro de Estudios Latinoamericanos, en torno al Sistema Económico Latinoamericano, abordando aspectos tales como: la caracterización del Sistema Internacional de Pax Fría, el Sistema Económico Latinoamericano (SELA) y los esquemas de integración.

35. Documento "Mensaje de Fidel Castro a la Primera Cumbre Iberoamericana", *El Caribe Contemporáneo*, (24), ene-jun 1992, págs. 131-158.

Después de treinta años de intentos de integración por parte de los países latinoamericanos, se vislumbra una mayor posibilidad de lograrlo, además de que la situación económica de los mismos así como la creación de bloques económicos lo exige. Cuba está dispuesta a hacer todo lo necesario para alcanzar la integración en corto plazo, desde participación en empresas mixtas (en Cuba) con más del 50% de capital privado, hasta apoyo en materia médica. Como un paso a la integración es necesario solucionar el problema de la deuda externa cubana. Dada la similitud histórico cultural de los países de la región, la integración podría comenzar desde el aspecto cultural.

36. Documento "Los desafíos de la educación en el siglo veintiuno y el papel de la OEA", *Revista Latinoamericana de Estudios Educativos*, 21 (1), ene-abr 1991, págs. 135-142.

En este documento se señala que dado que la integración de las economías más fuertes en bloque es un hecho, y que las economías del Tercer Mundo, particularmente las latinoamericanas y del Caribe, se encuentran en una situación de desventaja que tiende a acentuarse, se hace necesaria la integración regional. En ello juega un papel muy importante la educación. Por lo tanto, es necesario que la educación básica en los distintos países mejore sus resultados, extienda sus alcances, elimine las desigualdades y forme una población intelectualmente crítica; la educación media debe enfocarse a las necesidades de desarrollo de los países del área; la educación superior debe diversificarse creando instituciones paralelas a las universitarias. La labor de la OEA debe ser apoyar esos proyectos educativos.

37. DRECKMAN, L. Kurt

"Breves notas de un itinerario de esfuerzos de integración (resumen de trabajo)", *Economía de América Latina* (8), ene-jun 1982, págs. 183-192.

Reseña de los principales tratados que han marcado el camino recorrido por América Latina en el afán por integrar las economías de sus países mediante mecanismos regionales o subregionales.

38. "El proyecto 'Lavalas' y la lucha democrática en Haití", *El Caribe Contemporáneo* (23), jul-dic 1991, págs. 121-124.

El proyecto 'Lavalas', como proyecto político pretende depurar el Estado haitiano, pugna por un Estado de derecho que beneficie a toda la comunidad haitiana. Como proyecto social pretende a una sociedad capaz

de controlar al Estado y amortiguar las diferencias sociales. Como proyecto económico pretende diversificar las relaciones internacionales de Haití en aras del desarrollo, dando preferencia a los países del Caribe y de América Latina.

39. ENRIQUEZ FRODDEN, Edgardo

"Estudios latinoamericanos e integración latinoamericana", *Latino América* (13) 80, págs. 307-314.

El autor comenta que para lograr la integración latinoamericana se deben aprovechar las enseñanzas de la historia, combatir toda dictadura, luchar por la democracia y por los derechos, donde la educación, la salud física y mental son muy importantes. Esta integración anhelada por las repúblicas latinoamericanas fue una realidad durante la Conquista y la Colonia, perdurando el dominio español por más de tres siglos. El estudio se cuestiona de qué manera, ahora, se dará la integración.

40. "Expansión del comercio intra ALADI", *Comercio Exterior*, 38 (9), sep. 1988, págs. 825-829.

Reflexiones en torno a la conferencia de evaluación y convergencia de la ALADI, celebrada en junio de este año en Montevideo. En ella se han examinado la evolución de los procesos de integración y cooperación regionales sin considerar adecuadamente algunas de las circunstancias políticas internacionales y nacionales que más influyen en ella.

41. FAVRE, Henri

"Las relaciones culturales entre América Latina y Europa: una perspectiva europea", *Latino América* (14) 81, págs. 15-30.

En el curso de los últimos veinte años América Latina ha experimentado dos procesos contradictorios. Por un lado, los países del subcontinente americano han tenido diferenciaciones unos de otros, tanto en el campo político, social y económico. Por otro lado, afirma vigorosamente frente al exterior una personalidad cultural robustecida y es en el campo de las artes y la literatura que se expresa con más nitidez el grado de desarrollo autónomo cultural.

42. FERNANDEZ DE VELASCO, Manuel

"Sentimiento de integración latinoamericana", *Latino América* (13) 80, págs. 315-323.

Desde fines del siglo XVIII se manifestaron en Latinoamérica las primeras tendencias de emancipación; los hombres notables experimentaron su

aspiración a crear un espíritu de solidaridad, de cooperación y de integración entre sus pueblos, creando sus instituciones en formas de gobierno diferentes a las de Europa. La vida política se sustentó en los principios del derecho internacional.

43. FRAMBES-BUXEDA, Aline

"El Caribe frente a la integración regional latinoamericana y el advenimiento del Mercado Común Norteamericano", *El Caribe Contemporáneo* (24), ene-jun 1992, págs. 77-89.

La nueva conformación económica mundial ha determinado la creación de bloques regionales formados por grandes potencias económicas, con lo que se gestan superregiones (Europa, Asia y Norteamérica) en donde se lleva a cabo una nueva revolución tecnológica. Al mismo tiempo, los países del Tercer Mundo sufren un deterioro en sus economías. Actualmente Estados Unidos intenta absorber al Caribe y a México en un mercado común, junto con Canadá, en el que esos países subdesarrollados estarían en condiciones desventajosas. Por lo mismo se hace necesario un proceso de integración económica entre los países de América Latina y del Caribe (que tienen condiciones sociales, culturales, históricas y económicas similares).

44. GARCIA, Marcelo

"Organización regional y seguridad alimentaria", *Estudios del Tercer Mundo*, 3 (4), dic 1980, págs. 41-48.

La cooperación y la integración regional deben sustentarse en la creación de un modelo de desarrollo agrícola y agroindustrial para todo el continente. De esta manera se podrá romper la inserción de la actividad económica latinoamericana del proyecto de las multinacionales.

45. GEREFFI, Gary

"Repensando la teoría del desarrollo: experiencias del este de Asia y América Latina", *Foro Internacional*, 30 (1), jul-sep 1989, págs. 36-65.

La sociología del desarrollo ha evolucionado por medio de la formulación de generalizaciones y paradigmas comparativos que incorporan la experiencia de un conjunto de sociedades particularmente dinámicas en el sistema mundial. En años recientes el principal desafío para los estudios del desarrollo se ha desplazado al este de Asia y América Latina. Ambas regiones son las más industrializadas del mundo en desarrollo, y México, Brasil y Argentina son los equivalentes latinoamericanos de los "cuatro tigres" del Este de Asia (Corea del Sur, Taiwán, Singapur y Hong Kong).

46. GIACALONE, Rita

"Balance y perspectivas de la integración del Caribe", *El Caribe Contemporáneo* (24), ene-jun 1992, págs. 45-59.

Con la creación de nuevos y poderosos bloques económicos en el mundo se hace más necesaria que nunca la integración económica en el Caribe. Esta se intenta llevar a cabo en dos bloques: la Comunidad del Caribe (CARICOM) y los Estados del Caribe Oriental (OECO). La integración de los miembros del CARICOM es similar a la de América Latina, la que muestra deficiencias al regresar a los niveles de integración de 1965. Tanto entre los miembros del CARICOM como de la OECO los intereses creados entre los empresarios de los distintos países han obstaculizado el proceso. En los últimos años se ha visto un interés creciente en la CARICOM por estrechar los lazos económicos con países de América Latina, y por parte de la OECO por integrarse a la CARICOM.

47. GONZALEZ AGUAYO, Leopoldo

"La geopolítica de América Latina", *Relaciones Internacionales*, 14 (56), oct-dic 1992, págs. 97-102.

El autor aborda el problema de la conceptualización de América Latina (Indoamérica, Iberoamérica, Hispanoamérica), la historia de las reglas geopolíticas latinoamericanas, las líneas de fuerza, los sistemas estratégicos de alianzas y los modelos de integración económica de la región.

48. GONZALEZ DEL VALLE, Jorge

"Estrategias conjuntas que podrían adoptar los bancos centrales latinoamericanos y del Caribe ante la situación financiera internacional", *Boletín CEMLA*, 28 (5), sep-oct 1982, págs. 258-263.

El presidente del Banco de Guatemala discute en el presente documento una posible estrategia de cooperación monetaria para los países latinoamericanos y del Caribe, basada en los acuerdos ya vigentes.

49. GONZALEZ MARQUEZ, José Juan

"El papel del derecho en la integración económica. El caso de la Asociación Latinoamericana de Integración". *Revista A*, 7 (19), sep-dic 1986, págs. 119-132.

Se analiza la situación de la Asociación Latinoamericana de Integración desde el punto de vista jurídico. Se parte de una tesis que sostiene una interdependencia entre derecho y economía para explicar el papel que el derecho representa para el desarrollo de la integración económica en América Latina.

50. GONZALEZ VIGIL, Fernando

"Reestructuración internacional e industrialización 'periférica' ", *Economía de América Latina* (12), jul-dic 1984, págs. 127-152.

La industrialización de los países periféricos ha generado un patrón de crecimiento basado en la explotación de los recursos naturales y su destino al mercado externo. Propone que América Latina debe buscar un trato más independiente en las relaciones económicas con las naciones avanzadas.

51. GRABENDORFF, Wolf

"Las relaciones entre América Latina y Europa occidental: actores nacionales y transnacionales, objetivos y expectativas", *Foro Internacional*, 23 (1), jul-sep 1982, págs. 39-57.

El autor se pregunta hasta qué punto Europa Occidental es capaz de cumplir un papel relevante para ambas partes en el proceso de integración de América Latina al sistema internacional, tanto a nivel de región como de estados individuales.

52. GUERRA BORGES, Alfredo

"Integración centroamericana en los noventa: de la crisis a las perspectivas", *Revista Mexicana de Sociología*, 54 (3), jul-sep 1990, págs. 115-130.

En los años recientes la tendencia en Centroamérica parece orientarse hacia la integración. Se analiza el proceso de integración "hacia adentro" que permitiría lograr objetivos tales como la libre circulación de personas, de mercancías y de capitales, objetivos que en el pasado no fue posible alcanzar por el debilitamiento de la cohesión.

53. GUERRA BORGES, Alfredo

"El presente y la historia: reflexiones introductorias a una teoría de la integración de América Latina", *Problemas del Desarrollo*, 21 (80), ene-mar 1990, págs. 197-218.

Frente a la crisis latinoamericana, resurge en los años ochenta el interés por los procesos de integración de la región. Ante esta perspectiva, se hace un esbozo histórico de la experiencia latinoamericana al respecto y se analizan las causas que llevaron al deterioro de dichos procesos, fundamentalmente el conflicto entre los compromisos y la realidad, y entre el propósito de cambio y la inercia estructural.

54. GUTIERREZ HACES, Ma. Teresa

"Vigencia y continuidad del pensamiento bolivariano en Sandino", *Latino América* (21), 1988, págs. 91-104.

Centroamérica es la región de América que por más de siglo y medio ha intentado poner en práctica varios de los principios políticos y económicos de Bolívar. Existe una continuidad entre la línea de pensamiento iniciada con los ideales panamericanistas de Simón Bolívar y continuada en Centroamérica bajo las figuras de Francisco Morazán y Augusto Sandino, intentando realizar un proyecto de integración económica, conectándose con la creación del Mercado Común Centroamericano.

55. HERNANDEZ VELA S., Edmundo

"El sistema interamericano ante los cambios mundiales", *Relaciones Internacionales*, 14 (56), oct-dic 1992, págs. 31-34.

Este sistema es el conjunto de acuerdos e instituciones que conforman la OEA y que se ha caracterizado, en la práctica, por ser un "conjunto de relaciones bilaterales asimétricas de diversa índole entre Estados Unidos con cada uno de los demás países miembros". El autor hace un breve esbozo de las etapas de esta organización y se plantea la pregunta sobre las posibilidades de cambio de este organismo para desempeñar el papel integrador que nunca ha podido cumplir.

56. IGLESIAS, Enrique V.

"La evolución económica de América Latina en 1982", *Comercio Exterior*, 32 (2), feb 1983, págs. 162-185.

Se reproduce el texto íntegro del documento preliminar de la CEPAL (Comisión Económica para América Latina) en el que se estudia la evolución y los problemas del endeudamiento externo, y se presenta valiosa información sobre los principales indicadores económicos de la región. (Documento).

57. IGLESIAS, Enrique V.

"La evolución económica de América Latina en 1981", *Comercio Exterior*, 32 (3), mar 1982, págs. 302-314.

El Director Ejecutivo de CEPAL (Comisión Económica para América Latina) presenta los elementos que, a juicio de ese organismo, condicionan las políticas de desarrollo. Entre ellos destaca que el crecimiento en el futuro próximo será moderado, lo cual constituye una restricción importante para el aumento de los ingresos y del gasto público.

58. "Informe mensual de la integración latinoamericana", *Comercio Exterior*, 30 (1), ene 1980, págs. 76-79.

Conferencias sobre la reestructuración de la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio (ALALC). Abastecimiento del petróleo de acuerdo a las condiciones de cada país.

59. "Informe mensual de la integración latinoamericana", *Comercio Exterior*, 31 (8), agosto 1981, págs. 917-920.

Información acerca de la Asociación Latinoamericana de Instituciones Financieras de Desarrollo (ALIDE), de la Asociación Latinoamericana de Armadores (ALAMAR), del Mercado Común Centroamericano (MCCA), del Grupo Andino y de la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI).

60. INOTAI, Andrés

"Integración regional en el nuevo mundo. El ámbito económico", *Latino América* (14), 1981, págs. 293-314.

Las teorías de integración consideran que el aumento constante de la tasa de comercio interregional, constituía el principal índice del éxito de la integración regional. Los cambios ocurridos en el ámbito económico mundial, no han dejado de afectar esta integración. Casi todos los grupos de integración han sido organizados en un periodo tranquilo del desarrollo económico mundial y estimados dentro de la estabilidad a largo plazo del ámbito externo.

61. KATZ, Claudio

"Nuevas y viejas tecnologías en América Latina", *Problemas del Desarrollo*, 22 (84), ene-mar 1991, págs. 153-196.

Los efectos de las nuevas tecnologías sobre la economía latinoamericana y el tipo de transformaciones que tienden a generar en la estructura productiva de la región. Particularmente se pretende analizar hasta dónde las innovaciones tecnológicas, lideradas e impuestas por las potencias imperialistas van a recolonizar y a sumir en un mayor subdesarrollo al Tercer Mundo y a América Latina en especial.

62. "La ayuda de la OPEP y de los países del este", *Contextos*, 2 (30), jun 1984, págs. 78-84.

Se analizan los tipos de ayuda, las condiciones financieras, la distribución geográfica, la coordinación, el cofinanciamiento, la ayuda multilateral, el volumen, etc., de la ayuda que ofrecen a países en desarrollo los países miembros de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) y del Consejo de Ayuda Mutua Económica (CAME), conformado por los países del este. Contiene cuadros.

63. "La cooperación regional en América Latina. Desafío para los años ochenta", *Comercio Exterior*, 31 (5), may 1981, págs. 534-539.

Se reproduce el apartado sobre cooperación regional del documento elaborado por la Comisión Económica para América Latina (CEPAL) "El desarrollo de América Latina en los años ochenta", presentado en el XIX periodo de sesiones de este organismo (Montevideo: 4-16 mayo).

64. "La iniciativa para las Américas: un examen inicial", *Comercio Exterior*, 41 (2), feb 1991, págs. 206-213.

La División de Comercio Internacional y Desarrollo de la CEPAL presenta, en este documento, un resumen de las características principales del proyecto denominado "Iniciativa para las Américas". Se examina la estructura y la evolución reciente del comercio entre Estados Unidos y América Latina y se analizan los costos y los beneficios del proyecto: la creación y la desviación del comercio y los efectos dinámicos potenciales.

65. "La reunión del Grupo de los Ocho en Acapulco", *Comercio Exterior*, 38 (1), ene 1988, págs. 46-49.

Reunión de presidentes de ocho países latinoamericanos (Argentina, Brasil, Colombia, México, Panamá, Perú, Uruguay y Venezuela) en Acapulco, donde se firmó un compromiso para concertar algunas de sus políticas ante los graves problemas a los que se enfrentan sus economías, sus regímenes democráticos e incluso la paz en América Latina.

66. LANDAU, Georges D.

"La cooperación internacional para el desarrollo de América Latina y el Caribe", *Comercio Exterior*, 40 (1), ene 1990, págs. 34-40.

Se examinan las fuentes y modalidades de la contribución financiera externa para el desarrollo de los países menos avanzados, así como las causas de que los resultados no hayan sido los esperados, entre las que se encuentran: la influencia de las políticas de algunos de los países donantes que anulan los beneficios que se podrían derivar de la ayuda; la falta de coordinación entre las fuentes y de éstas con las naciones receptoras, y la deficiente capacidad para aprovechar de modo adecuado los recursos. Se proponen algunas medidas a fin de lograr que la asistencia económica cumpla su propósito.

67. LERICHE, Cristian; ORTEGA, Armando

"Reflexiones sobre la integración económica latinoamericana", *El Cotidiano*, 7 (33), ene-feb 1990, págs. 64-67.

Se contempla la integración económica latinoamericana desde la perspectiva de la teoría económica básica, y se concluye que aquélla no se adecua a las demandas de los países subdesarrollados.

68. LLINAS ALVAREZ, Edgar

"La educación y el proceso integrador de América Latina", *Latino América* (13), 1980, págs. 349-359.

Mientras que la educación es un elemento esencial en la sobrevivencia de todo grupo social, la escuela es un producto de la civilización occidental que ésta ha exportado al resto del mundo. Se hace referencia clara a la educación y/o la escolarización, tratando temas como: educación y dependencia, ética de la dependencia y otros.

69. LOPEZ CRUZ, Alfonso

"La cooperación pesquera en la región de Latinoamérica y el Caribe a la luz del nuevo orden jurídico de los océanos", *Revista Mexicana de Justicia*, 5 (2), abr-jun 1987, págs. 109-121.

La participación del Sistema Económico Latinoamericano (SELA), creado en 1975, y de la Organización Latinoamericana de Desarrollo Pesquero (OLDEPESCA) en la estrategia de América Latina y el Caribe para aprovechar y desarrollar su potencial pesquero.

70. MAIRA, Luis

"El pensamiento geopolítico norteamericano frente al de América Latina y el Caribe: un choque de visiones antagónicas", *Estados Unidos: Perspectiva Latinoamericana*, Cuadernos Semestrales (17), 1er. semestre 1985, págs. 31-47.

El contraste entre la nueva visión estratégica norteamericana y el pensamiento social de América Latina. El análisis contempla: la teoría de la modernización y los procesos de desarrollo; la discusión sobre las raíces internas y externas del conflicto social; los problemas de la legitimidad democrática y el orden; el papel de los militares y la importancia de las alianzas estratégicas; la visión sobre las relaciones económicas internacionales y el conflicto Norte-Sur.

71. MALPICA DE LA MADRID, L.

"El sector servicios en el GATT. Efectos en la actividad aseguradora", *Comercio Exterior*, 38 (11), nov 1988, págs. 999-1006.

Análisis sobre el propósito principal de las negociaciones comerciales multilaterales que actualmente se llevan a cabo, más comúnmente cono-

cidas como "Ronda de Uruguay del GATT". En especial el trabajo se refiere a las negociaciones del sector de los servicios. Se expone de manera resumida la posición adoptada por las principales naciones y grupos de negociación en la actividad aseguradora mexicana y se presenta el punto de vista oficial, tanto respecto del comercio de servicios en general, como de los seguros en particular.

72. MARTINEZ VERA, Gerardo

"México y el Caribe: un encuentro necesario en la problemática regional", *Relaciones Internacionales*, 14 (56), oct-dic 1992, págs. 129-132.

El Caribe como centro de controversias, conflictos y competencias extrarregionales es una zona estratégica. El autor analiza la política exterior mexicana hacia esta región y las iniciativas de cooperación y asistencia. La "visión novedosa" de Salinas de Gortari que cataloga al Caribe como nuestra "tercera frontera" y su proyecto hacia esta región.

73. MAYER, Enrique

"Los alcances de una política de educación bicultural y bilingüe", *América Indígena*, 42 (2), abr-jun 1982, págs. 269-280.

Análisis de las políticas educativas oficiales y sus efectos destructivos en las comunidades indígenas. Se describen los límites de dichos proyectos y los perjuicios que provocan al interior de las comunidades. Finalmente, se propone una educación intercultural que respete las tradiciones culturales y las identidades étnicas de los grupos indígenas, contemplando la necesidad de utilizar los medios masivos de comunicación como medio de expresión de los indígenas, y el uso de su propia lengua.

74. MILENKY, Edward S.

"La diplomacia multilateral de América Latina: integración, desintegración e interdependencia", *Relaciones Internacionales*, 5 (17), abr-jun 1977, págs. 41-64.

Las relaciones multilaterales entre los países de América Latina y otras potencias u organizaciones, están atravesando por un proceso de transición hacia una nueva era en la que cada uno de los países sustenta una política exterior más activa. Las relaciones entre los países latinoamericanos han pasado de un periodo integración económica a uno de desintegración y hacia un nuevo y potencialmente más importante modelo de interdependencia.

75. MILLETTE, James

"La comunidad económica caribeña: una visión actual", *Latino América* (14), 1981, págs. 463-466.

Los movimientos de integración en el Caribe se sustentan en diversos aspectos en común: su historia, el subdesarrollo, la búsqueda de soluciones e independencia. La integración económica es la que mayor esfuerzo ha requerido por parte del Caribe anglófono, desde hace 25 años. El pluralismo ideológico ha permitido la apertura diplomática en esta región.

76. MOHAR, Gustavo

"Últimos acontecimientos en la integración y cooperación económica en América Latina. Algunas ideas para la acción", *Economía de América Latina* (8), ene-jun 1982, págs. 47-56.

Revisión de las decisiones e iniciativas de mayor trascendencia para la integración y cooperación regional en América Latina: la CEPAL (Comisión Económica para América Latina) y el Programa de Acción Regional para el Desarrollo Económico y Social de América Latina y el Caribe; la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI); la Organización Latinoamericana de Energía (OLADE); el Sistema Económico Latinoamericano (SELA). Algunas líneas de acción.

77. MURIEL, Guadalupe

"Los estudios de historia de Hispanoamérica en México", *Latino América* (13), 1980, págs. 361-370.

Es una realidad el poco conocimiento que se tiene en México de la historia de Hispanoamérica, pues el estudiante universitario no conoce mucho del tema. Revisión del estado en que se encuentran los estudios hispanoamericanos, ya que su conocimiento puede ser instrumento básico para la integración latinoamericana.

78. NAVARRETE, Jorge Eduardo

"La Conferencia de Quito: una respuesta latinoamericana a la crisis", *Comercio Exterior*, 34 (2), feb 1984, págs. 166-171.

La conferencia de Quito puede considerarse como un nuevo punto de partida para la acción colectiva de los países de América Latina. Antecedentes y organización de la Conferencia; temática, debate, conclusiones y decisiones adoptadas. Los tópicos contenidos en el documento final son: entorno político, cuestiones financieras, problemas comerciales, seguridad alimentaria, cooperación energética y cuestiones de intercambio de servicios.

79. NYERERE, J.

"Labrar el futuro según nuestras aspiraciones", *Comercio Exterior*, 38, feb 1988, págs. 149-154.

Evaluación crítica de la evolución, las perspectivas y las diversas opciones (no sólo las ortodoxas) de desarrollo del Tercer Mundo. El objetivo principal de la Comisión del Sur es contribuir a que el sur logre la autodeterminación y con ello se acreciente la capacidad de la región para negociar un Nuevo Orden Económico Internacional, siendo preciso encontrar nuevas formas de cooperación entre los países en desarrollo y fórmulas más equitativas en las relaciones Norte-Sur.

80. NYERERE, J.

"Librar más eficazmente la batalla contra el subdesarrollo y la pobreza", *Comercio Exterior*, 38 (10), oct 1988, págs. 933-935.

Discurso del presidente de la Comisión del Sur, Julius K. Nyerere con motivo de la sesión inaugural de la Tercera Reunión de dicha comisión, celebrada en México en agosto de 1988.

81. OCAMPO LOPEZ, Javier

"La formación de docentes en Estudios Latinoamericanos", *Latino América* (13), 1980, págs. 371-381.

Se plantea la problemática de América Latina en la segunda mitad del siglo XX, las tendencias hacia la integración continental y la necesidad de formar una conciencia nacional latinoamericana en las próximas generaciones jóvenes del siglo XXI. Esto sólo es posible con la participación de docentes e investigadores especializados, quienes deben convertirse en los impulsores del cambio en la sociedad.

82. PARRA PEÑA, Isidro

"De dónde viene y hacia dónde va", *Comercio Exterior*, 30 (5), may 1980, págs. 484-490.

El proceso de integración subregional andina, con base en los objetivos propuestos por el Pacto Andino. Al evaluar lo logrado, el autor concluye que este Pacto está lejos de haber satisfecho las expectativas; propone se busque afianzar el desarrollo económico y social.

83. PARRA PEÑA, Isidro

"Una evaluación del Pacto Andino", *Comercio Exterior*, 33 (3), mar 1983, págs. 268-274.

Análisis de los diversos obstáculos a la integración subregional en el área. Se propone atender adecuadamente el Arancel Externo Común, el Tribunal Andino, los programas agropecuarios, el transporte carretero, el financiamiento a la integración y los pagos externos. Se analiza también el papel de las transnacionales.

84. PEÑA GUERRERO, Roberto

"Los proyectos latinoamericanos: ¿libre comercio o integración fragmentada?", *Relaciones Internacionales*, 14 (56), oct-dic 1992, págs. 55-61.

El autor responde a lo largo del artículo a los siguientes interrogantes: ¿Qué impacto o beneficio ha tenido para América Latina el proceso de globalización? ¿Se ha encontrado al margen de dicho proceso? ¿Cuáles son las estrategias de política económica americanas para incorporarse a este proceso? ¿Cuáles son los resultados de estas estrategias? y ¿Cuáles son las expectativas de la integración latinoamericana en el marco?

85. PEREZ, Trinidad

"Simposium para la coordinación y difusión de los Estudios Latinoamericanos", *Latino América* (13), 1980, págs. 391-397.

La Casa de las Américas ha tenido como objetivo alentar cuantas medidas e iniciativas resulten eficaces al propósito de integración y unidad cultural que tienen planteado los pueblos latinoamericanos: ha logrado mantener el intercambio que se propuso desde su fundación. Se planteó como deber histórico romper el aislamiento y el desconocimiento mutuos, considerando a la cultura como elemento integrador.

86. PETRICIOLI, G.

"Por un pacto internacional para el desarrollo", *Comercio Exterior*, 38 (11), nov 1988, págs. 1035-1036.

Del 27 al 29 de septiembre de 1988 se realizó en Berlín la reunión anual del FMI y del Grupo del Banco Mundial. El Secretario de Hacienda de México intervino en ella con la representación de sus colegas —los gobernadores por América Latina de los mencionados organismos internacionales— para hacer un diagnóstico de la situación económica que priva en la región y proponer una solución basada en un pacto de solidaridad internacional que debe concertarse en torno a diez elementos mínimos. Se recoge el texto completo del discurso pronunciado por el funcionario mexicano.

87. PIPITONE, Ugo

"América Latina: un ejercicio de utopía reformadora", *Cuadernos Políticos* (57), may-ago 1989, págs. 29-42.

Reflexión propositiva sobre la integración económica del Estado para redistribuir el ingreso, reorientar la industria y generar empleos.

88. "Plan de acción para promover y realizar la cooperación técnica entre los países en desarrollo", *Relaciones Internacionales*, 6 (23), oct-dic 1978, págs. 95-117.

Documento aprobado en la Séptima Sesión de la Conferencia Técnica entre los Países en Desarrollo.

89. PRIETO CASTILLO, Daniel

"Las posibilidades de difusión de Estudios Latinoamericanos a través de los medios de comunicación colectiva", *Latino América* (13) 1980, págs. 399-404.

En el ámbito universitario un organismo o un instituto dedicado a la cultura y la problemática general de América Latina debe funcionar en dos niveles: la investigación y la difusión, con la necesidad de ampliar esa actividad mediante la concentración de esfuerzos y la canalización de los mismos para lograr una mayor difusión en sectores más amplios de la población.

90. PRIETO CASTILLO, Daniel

"Comunicación y educación frente a la integración mercantil", *Latino América* (14), 1981, págs. 347-354.

La vieja aspiración de una integración latinoamericana viene a realizarse por las distintas organizaciones operantes que difunden sus mercancías indistintamente. Un mismo sistema intenta organizar la vida de los distintos sectores de la población, contando como integrador con los medios de difusión colectiva, que emiten mensajes cuya función concreta es la de promoción de las mercancías.

91. PUIG, Juan Carlos

"Integración latinoamericana. Todavía un modelo para armar", *Latino América* (14) 1981, págs. 355-380.

Muchos años han transcurrido desde que comenzó a hablarse de integración en América Latina y desde que se originaron los primeros movimientos integradores en la época contemporánea. El objetivo del estudio es intentar un análisis exógeno y no endógeno y abordar diversos temas

como: definición, hacia una real integración, estrategia, alianza sobre la base de la similitud, entre otros.

92. PUIG, Max

"Haití y República Dominicana: un esquema de relaciones puesto en entredicho", *El Caribe Contemporáneo* (24), ene-jun 1992, págs. 109-127.

Las relaciones entre República Dominicana y Haití han estado determinadas por problemas complejos como son los emigrantes haitianos en el país vecino, el comercio informal entre ambos países y la protección a políticos, dependiendo del caso. A partir del derrocamiento de Bosch en República Dominicana, la situación de los braceros haitianos ha sido grave, dadas las malas condiciones en las que viven; el comercio informal es también un problema complicado, ya que gran parte de los productos alimenticios subsidiados por el gobierno dominicano para programas de asistencia son exportados para Haití. Sobre el problema de los refugiados políticos, éste se agrava con la caída de Duvalier y los constantes golpes militares en Haití.

93. PUYANA, Alicia

"De la ALALC y el Grupo Andino a la ALADI: de la cooperación integral al bilateralismo comercial", *Economía de América Latina* (8), ene-jun 1982, págs. 27-46.

Evolución y perspectivas de dos esquemas formales de integración económica para América Latina: constitución, desarrollo y potencialidades futuras del Grupo Andino (GRAN); el Tratado de Montevideo de 1980 y la Constitución de la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI). En torno a esta última se analiza la discusión del "patrimonio histórico" de la extinta ALALC (Asociación Latinoamericana de Libre Comercio).

94. PUYANA, Alicia

"Reflexiones sobre la integración latinoamericana. Fuerza y debilidad del regionalismo", *Estudios del Tercer Mundo*, 3 (4), dic 1980, págs. 49-86.

Análisis que sostiene que la integración latinoamericana como vía para salir del subdesarrollo ha fracasado, ya que no ha creado un proceso sólido de industrialización y diversificación de la actividad económica. Las perspectivas actuales de América Latina.

95. PUYANA, Alicia

"La política económica de la integración en América Latina, analizada a la luz de las experiencias del Grupo Andino", *Latino América* (14) 1981, págs. 477-528.

Se tratan dos aspectos de la integración: el análisis de las contradicciones surgidas en los procesos de negociación de los programas que conforman el Mercado Común Andino; y la armonización de las políticas macroeconómicas y los diferentes núcleos de desarrollo económico. Para esta integración se requiere de un modelo regional basado en la planificación centralizada de la industria, la intervención estatal y la transferencia de los centros nacionales de decisión a niveles supranacionales.

96. QUIJANO, Carlos

"Los caminos de la liberación", *Cuadernos de Marcha*, 5 (28-29), sep-oct 1984, págs. 22-32.

Se analiza la conferencia de la UNCTAD (Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo) realizada a principios de 1979, el discurso de McNamara, presidente del Banco Mundial y el de Prebisch, fundador de la CEPAL (Comisión Económica para América Latina). Una mirada a la situación política y económica de América Latina al cierre de los setenta.

97. RAMA, Angel

"La Biblioteca Ayacucho como instrumento de integración cultural", *Latino América* (14), 1981, págs. 326-339.

La integración cultural es fundamento y legitimación de los diversos proyectos de integración económica y/o política que se han venido diseñando en América Latina. Es, por un lado, recuperación de los orígenes comunes y, por otro, integración, de tal modo que siendo una vasta recuperación cultural, es un intento revolucionario que se propone un futuro. Frente a esta dialéctica de la integración cultural surge como respuesta la creación de la Biblioteca Ayacucho en 1974.

98. RAMIREZ LOPEZ, Berenice

"El Grupo de los Ocho: ¿comunidad de intereses o intereses en búsqueda de una concertación", *Estudios Latinoamericanos*, 3 (4), ene-jun 1988, págs. 73-80.

Se analiza el documento: "Compromiso de Acapulco para la paz, el desarrollo y la democracia", producto de la reunión de ocho presidentes latinoamericanos en noviembre de 1987 en Acapulco, México. Se analiza

el carácter general del Mecanismo Permanente de Consulta y Concertación Política (MCCP) y sus probables resultados.

99. "Recomendación de la Cuarta Reunión Intergubernamental del Proyecto Principal de Educación en América Latina y el Caribe", *Revista Latinoamericana de Estudios Educativos*, 21 (2), 1991, págs. 119-137.

La crisis económica por la que atraviesa América Latina ha afectado los programas educativos de los diversos países de la región, mismos que han mostrado su agotamiento. Es necesario, por lo tanto, crear programas más acordes con sus necesidades, en los que participen todos los sectores dedicados a este rubro, tanto a nivel nacional como internacional. El esfuerzo no debe ser sólo a nivel educativo sino también económico, como por ejemplo, buscar la integración de los países del área. En el rubro educativo se recomienda abordar prioritariamente la educación integral y la alfabetización (que tome en cuenta tanto el analfabetismo absoluto como el funcional).

100. "Recuento latinoamericano", *Comercio Exterior*, 40 (1), ene 1990, págs. 45-48.

Noticias sobre sucesos económicos y políticos relevantes en la región ocurridos durante el mes de diciembre de 1989: créditos externos; XV Reunión de la COPPAL; cooperación e integración; encuentro de presidentes centroamericanos; invasión a Panamá; suspensión de pagos de Honduras al FMI; ajustes monetarios y de precios en Nicaragua; renuncia del gabinete paraguayo; Perú renuncia al TIAR; la economía venezolana en 1989.

101. "Reunión Cumbre Norte-Sur", *Límite Sur*, 1 (5), nov 1981 pp. 34-42.

Sobre la reunión celebrada en Cancún, y el papel de la COPPAL (Conferencia Permanente de Partidos Políticos en América Latina) y de la Internacional Socialista. Ver: "Cancún, un desafío para el Sur"; "Unidad de las fuerzas progresistas para detener a Estados Unidos"; "Desafío histórico; COPPAL un foro político latinoamericano".

102. RIBEIRO, Darcy

"¿Existe Latinoamérica?", *Latino América* (13). 1980, págs. 53-63.

Según el autor, la unión en América Latina se da primero en el marco geográfico, no en el político, aunque en el plano lingüístico-cultural se constituye una categoría más homogénea. Las lenguas habladas en Amé-

rica Latina y los complejos culturales son más homogéneos que los existentes en las naciones colonizadoras. Es probable la creación de la entidad política supranacional donde los latinoamericanos vivirán su destino.

103. RIMEZ, Marc

"Exportaciones de manufacturas y formación de un espacio económico regional: la experiencia de la ALALC", *Economía de América Latina* (8), ene-jun 1982, págs. 75-110.

Los países miembros de la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio (ALALC) y el comportamiento de sus exportaciones. Los flujos comerciales; las relaciones intrazonales de tipo productivo, financiero y tecnológico; la formación de un espacio económico regional entre los países latinoamericanos. El carácter desigual de las relaciones.

104. RIVADENEIRA VARGAS, Antonio J.

"La confederación de Estados latinoamericanos, meta de la integración política", *Latino América* (14), 1981, págs. 389-417.

La idea central es la necesidad de que los pueblos latinoamericanos se unan primero bajo la forma confederal para neutralizar la dependencia externa y luego promueva cada uno su propio desarrollo, hasta alcanzar la emancipación tanto externa como interna. El fenómeno de la integración en sus fases política, económica, social y cultural conforman una unidad sociológica.

105. ROCHA, J.R.

"El BID: entre la pérdida de la multilateralidad y el estancamiento", *Comercio Exterior*, 38 (5), may 1988, págs. 389-395.

Nota en la que se reseña la discusión de los miembros del BID latinoamericano y los Estados Unidos en torno al carácter multilateral y la política crediticia del banco, así como antecedentes históricos del BID.

106. ROMERO, Luis Alberto

"Los estudios históricos y la integración latinoamericana", *Latino América* (14), 1981, págs. 447-461.

Existe una unidad en los procesos históricos latinoamericanos, originada en el carácter colonial de la región. Esta unidad puede ser reconstituida mediante la integración real de Latinoamérica, dándole importancia a la comprensión de un pasado común para elaborar un futuro común.

107. ROSENTHAL, Gert

"Algunas lecciones de la integración económica en América Latina: el caso de Centroamérica", *Comercio Exterior*, 33 (12), dic 1983, págs. 1142-1149.

Breve esbozo histórico del proceso de integración regional y subregional en América Latina; se analizan en seguida las características de este proceso en Centroamérica y finalmente se anotan una serie de perspectivas al respecto.

108. ROSENTHAL, Gert

"Balance preliminar de la economía de América Latina", *Comercio Exterior*, 42 (2), feb 1992, págs. 131-150.

Informe de la CEPAL sobre la evolución económica de la región donde se indica que se empieza a dispersar el estancamiento, las recesiones y la inflación, si bien persisten signos contradictorios y la recuperación está caracterizada, en muchos casos, por cierta fragilidad.

109. RUBIO ANGULO, Jaime

"La integración latinoamericana: ¿problema filosófico?", *Latino América* (14), 1981, págs. 529-539.

La integración latinoamericana es un problema técnico, económico y político. Sin embargo, el discurso llamado el "Discurso Oficial", el cual es externo a la sociedad latinoamericana, manifiesta una manera ilusoria de abordar la realidad.

110. RUIZ DURAN, C.

"América Latina: el financiamiento del desarrollo en los noventa y sus relaciones con el mundo acreedor", *Comercio Exterior*, 38 (10), oct 1988, págs. 863-871.

En los ochenta la transferencia neta de recursos a los países desarrollados se convirtió en un obstáculo del crecimiento para América Latina; al mismo tiempo fortaleció a la banca internacional. Los países latinoamericanos tuvieron que plegarse a los términos impuestos por el norte y se vieron obligados a negociar de manera casuista con un bloque bancario unificado; tampoco pudieron vincular el servicio de la deuda con el ingreso en las exportaciones ni disminuir las barreras proteccionistas levantadas por los acreedores. El autor señala que aún no se vislumbra un acuerdo político que permita tratar el problema de un modo distinto. Agrega un breve análisis sobre la evolución de las negociaciones y de las diferentes posiciones de los principales países acreedores.

111. RUIZ GAYTAN F., Beatriz

"La historia de España y la historia de los Estados Unidos en la integración de la historia latinoamericana", *Latino América* (13), 1980, págs. 405-414.

En Latinoamérica no se ha logrado establecer una identidad cultural en un sentido nacional y universal ni una identidad histórica que la ubique en el tiempo y en el espacio. Muchas son las causas que impiden esto; una de ellas es la ruptura con nuestros estratos históricos básicos, ruptura que obedece a preferencias políticas o inclinaciones demagógicas que toman como base histórica a España y a Estados Unidos.

112. SAGASTI, F.

"Crisis y desafío: ciencia y tecnología en el futuro de América Latina", *Comercio Exterior*, 38 (12), dic 1988, págs. 1107-1110.

Es posible identificar cuatro conjuntos de problemas comunes que plantean desafíos y exigen respuestas, a los que se une el cambio que la región está experimentando en su forma de incorporación en la economía mundial: 1) proceso acelerado y masivo de cambio social; 2) heterogeneidad en el ámbito de la producción de bienes y servicios que exige la formulación de políticas y estrategias relacionadas entre sí; 3) estrechez económica generalizada y una escasez de recursos financieros que requieren una nueva concepción del manejo económico en los países de la región; y 4) América Latina se enfrenta a un proceso de obsolescencia acelerada de su capacidad científica y tecnológica que limita severamente su posibilidad de responder a los desafíos del nuevo contexto internacional.

113. SAXE-FERNANDEZ, John

"Estrategia militar e integración de América del Norte", *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales* (141), jul-sep 1990, págs. 49-65.

Análisis de la toma de decisiones de Estados Unidos y de su poder a partir de sus instituciones políticas, militares y económicas; este análisis es especialmente importante para la actual discusión sobre el establecimiento de un acuerdo de libre comercio México-Estados Unidos, en donde lo monetario, lo comercial y lo político-militar están en el centro.

114. "Sección Latinoamericana", *Comercio Exterior*, 33 (3), mar 1983, págs. 243-254.

Contiene: "asuntos generales" (1o. Reunión Ministerial de Coordinación Latinoamericana); SEPULVEDA AMOR, B. "Acción inmediata, solidaria y eficaz" (freno al armamentismo a nivel internacional); BETANCUR, B. "Nuestra patria es América" (depresión de los productos básicos en Amé-

rica Latina); "Declaración final de la reunión de Cartagena"; "Informe de la Asociación Latinoamericana de Integración".

115. "Sección Latinoamericana", *Comercio Exterior*, 33 (10), oct 1983, págs. 920-937.

Contiene: "Los recursos naturales desde la óptica del BID" (Banco Interamericano de Desarrollo); "Informe de la integración" (Conferencia ministerial del SELA — Sistema Económico Latinoamericano—); "Recuento latinoamericano" (asuntos generales, Centroamérica, Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Chile, Ecuador, etc.). Cuadros.

116. "Sección Latinoamericana", *Comercio Exterior*, 34 (5), may 1984, págs. 409-417.

Contiene: SERRANO, A. "Colombia en la encrucijada" (se caracteriza la actual crisis colombiana a partir de la recesión general iniciada a principios de 1980: evaluación económica reciente y la política económica de Belisario Betancourt); HERNANDEZ, J.L. "Informe de la integración" (Notas sobre el Sistema Económico Latinoamericano, Grupo Andino, Asociación Latinoamericana de Integración, Banco Interamericano de Desarrollo y Cuenca del Plata); "Recuento Latinoamericano" (breves notas sobre Argentina, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile, Ecuador, Honduras, Nicaragua, República Dominicana y Venezuela).

117. "Sección Latinoamericana", *Comercio Exterior*, 34 (2), feb 1984, págs. 151-165.

Contiene: "La Conferencia Económica Latinoamericana: medidas concretas y opiniones. Compromisos y mandatos derivados del Plan de Acción"; "Mosaico de opiniones" (selección de comentarios acerca de la problemática de algunos países latinoamericanos); "Recuento latinoamericano" (noticias diversas de actividades y política económica en A.L.: producción, deuda externa, etc.).

118. "Sección Latinoamericana", *Comercio Exterior*, 34 (10), oct 1984, págs. 970-987.

Contiene: "Los factores externos de la crisis: una evaluación"; Recuento latinoamericano (noticias económicas: cooperación, préstamos, comercio, inflación, etc.); Informe de la integración; SEPULVEDA AMOR, Bernardo. "La paz y el desarrollo en América Central, objetivos prioritarios de América Latina".

119. "Sección Latinoamericana", *Comercio Exterior*, 40 (4), abr 1990, págs. 338-347.

Contiene: "El Programa de Integración Argentino-Brasileño"; Recuento latinoamericano: generales (superávit regional con la RFA; VII Reunión del Grupo de Río); créditos de la CAF; El Caribe (Canadá condona débitos); Argentina (ajustes económicos, inflación, superávit comercial, acuerdos con la URSS); Bolivia (acuerdo con el Club de París); Brasil (préstamo ecológico del BM, relevo presidencial y nuevo programa antinflacionario); Cuba ("Guerra de ondas" con Estados Unidos), Chile (asunción de Aylwin); El Salvador (reprivatización de la banca); Honduras (plan económico); Nicaragua (ley de comunicaciones y vivienda); Panamá (huelga de Endara y fin de sanciones norteamericanas); Perú (demanda de la banca acreedora); Uruguay (cambio de gobierno); Venezuela (acuerdo con la banca acreedora).

120. "Sección Nacional", *Comercio Exterior*, 34 (4), abr 1984, págs. 314-335.

Contiene: "De la Madrid y América Latina en busca de un destino digno y soberano"; "IV Informe de deuda pública"; "Enajenación de activos no crediticios de la banca nacionalizada".

121. "Segunda Reunión del Mecanismo Permanente de Consulta y Concertación Política", *Comercio Exterior*, 38 (10), oct 1989, págs. 1-28.

Los jefes de Estado de Argentina, Brasil, Colombia, México, Perú, Uruguay y Venezuela se reunieron en Punta del Este del 27 al 29 de octubre de 1988. Estos países integran el mecanismo permanente de consulta y concertación política. La primera cumbre del mecanismo se efectuó en Acapulco en noviembre de 1987. En esa oportunidad se aprobó el Compromiso de Acapulco para la Paz, el Desarrollo y la Democracia. Discursos que los presidentes pronunciaron en la sesión de apertura de la Reunión de Punta del Este, la Declaración de Uruguay y las palabras que el presidente de México pronunció en la sesión de clausura, en representación de todos los presidentes.

122. "Simposium integración latinoamericana: posibilidades e impedimentos (I)", *Latino América* (14), 1981, págs. 317-354.

ZEA, Leopoldo: "Palabras de inauguración"; RAMA, Angel: "La Biblioteca Ayacucho como instrumento de integración cultural latinoamericana"; ROIG, Arturo Andrés: "Algunas consideraciones sobre el problema de

la cultura en nuestra América"; PRIETO, Daniel: "Comunicación y educación frente a la integración mercantil".

123. "Simposium integración latinoamericana: posibilidades e impedimentos (2)", *Latino América* (14), 1981, págs. 355-434.

PUIG, Juan Carlos: "Integración Latinoamericana: todavía 'un modelo para armar'" (balance histórico); BOSCH GARCIA, Carlos: "El deseo de unión y la imposibilidad de amalgama" (obstáculos a la integración); RIVADENEIRA VARGAS, José A.: "La Confederación de Estados Latinoamericanos, meta de la integración política"; WEINBERG, Gregorio: "Integración y democracia".

124. "Simposium integración latinoamericana: posibilidades e impedimentos (3)", *Latino América* (14), 1981, págs. 435-466.

SOLER, Ricaurte: "Integración Latinoamericana: raíces históricas en el Siglo XIX"; ROMERO, Luis Alberto: "Los estudios históricos y la integración latinoamericana" (¿existe una historia común?); MILLETTE, James: "La comunidad económica caribeña: una visión actual".

125. "Simposium integración latinoamericana: posibilidades e impedimentos (4)", *Latino América* (14), 1981, págs. 467-540.

URDINOLA, J.: "Armonización de políticas económicas: las experiencias del Pacto Andino"; PUYANA, A.: "La política económica de la integración en América Latina, analizada a la luz de las experiencias del grupo andino"; RUBIO ANGULO, J.: "La integración latinoamericana: ¿problema filosófico?" (positivismo, cultura e integración).

126. "Simposium Integración Latinoamericana: Posibilidades e impedimentos (5)", *Latino América* (14), 1981, págs. 541-562.

GOMEZ AGUIRRE, Samuel: "La Asociación Latinoamericana de Investigadores en Ciencias del Mar: origen y proyecciones"; LANZA, Guadalupe de la: "Defensa de los océanos"; Declaraciones, conclusiones y recomendaciones del Simposium.

127. SOLER, Ricaurte

"Integración latinoamericana: raíces históricas en el siglo XIX", *Latino América* (14), 1981, págs. 435-445.

La formación de los Estados nacionales en América Latina demuestra que no es posible entender el hecho nación a partir de la determinación de comunidad territorial, de lengua y cultura. Unificar la estructura y la superes-

estructura sociales es la meta de la comunidad nacional por medio del Estado, en un proyecto en el que cada clase se perciba a sí misma como americana.

128. SOSA, Ignacio

"Planeación de la integración y la difusión de los Estudios Latinoamericanos", *Latino América* (13), 1980, págs. 415-421.

En nuestros países se le exige a la universidad y al estudioso que realice un doble esfuerzo: poner sus conocimientos al servicio del desarrollo y contribuir al avance del saber y facilitar el progreso de la investigación científica. El trabajo pretende aportar elementos para configurar y organizar una institución coordinadora de los estudios latinoamericanos que también contribuya a la emancipación de los países latinoamericanos.

129. TOURAINE, Alain

"Los problemas de una sociología propia en América Latina", *Revista Mexicana de Sociología*, 51 (3), jul-sep 1989, págs. 3-22.

El análisis de los cambios que se han sucedido en América Latina ha estado dominado por tres enfoques: la modernización, la integración nacional y la dependencia. Los principales atributos del modelo latinoamericano de desarrollo son el dualismo económico y la desarticulación, entendiéndose por ésta la ausencia de correspondencia entre la economía, la política y la ideología. Se plantean posibilidades de procesos democráticos en la región, a partir del restablecimiento de las instituciones parlamentarias.

130. TUSSIE, Diana

"Nuevas rutas en la integración latinoamericana", *Comercio Exterior*, 31 (12), dic 1981, págs. 1397-1403.

La abolición de la ALALC (Asociación Latinoamericana de Libre Comercio) y su sustitución por la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI) es una función de la "apertura" de las economías de la región al mercado internacional. La relación entre esta tendencia y las nuevas condiciones imperantes en los mercados financieros internacionales.

131. URDINOLA, José Antonio

"Armonización de políticas económicas: las experiencias del Pacto Andino", *Latino América* (14) 1981, págs. 467-475.

La historia de los movimientos de integración en América Latina es muy grande. Es una idea que fue lanzada por la CEPAL (Comisión Económica para América Latina) para solucionar el estancamiento del proceso de

sustitución de importaciones, ante las limitaciones de los mercados latinoamericanos. Con el fin de lograr un espacio económico para profundizar el desarrollo industrial, el Acuerdo de Cartagena ha sido un experimento para encontrar la manera de beneficiar a todos sus integrantes.

132. URQUIDI, Víctor

"México y la Comunidad Económica Europea", *Comercio Exterior*, 38 (4), abr 1988, págs. 299-303.

Se estudian los antecedentes de las relaciones de América Latina y la CEE con el fin de proponer caminos viables para fortalecerlas. El autor recuerda cómo, en cierta época, se consideró al mercado común europeo como modelo y como se pusieron grandes esperanzas en la integración económica latinoamericana. También recuerda que estas esperanzas no se han cumplido hasta ahora y analiza el comportamiento de las relaciones económicas de este continente con Europa, destacando las cifras referentes a México. En la última parte del trabajo, se evalúan las perspectivas de una intensificación y un mayor desarrollo de dichas relaciones y se proponen algunas modalidades concretas que puedan contribuir a este propósito.

133. URQUIDI, Víctor; MARTINEZ DEL CAMPO, Manuel

"Ciencia, tecnología adecuada y desarrollo", *Comercio Exterior*, 29 (6), jun 1979, págs. 636-643.

La tecnología es vista como instrumento de desarrollo y apoyo a las necesidades específicas nacionales, y para los países en vías de desarrollo, como elemento constitutivo de las estrategias, programas y planes de desarrollo.

134. URQUIDI, Víctor; NADAL, Alejandro

"Algunas observaciones acerca de la teoría económica y el cambio técnico", *El Trimestre Económico*, 46 (182), abr-jun 1979, págs. 211-234.

La aplicabilidad de la teoría económica en el análisis de los problemas relacionados con el cambio tecnológico. Se enfatizan diversos aspectos de la realidad observada en los países en vía de desarrollo.

135. USHER, Juan Oscar

"Mecanismos y posibilidades de cooperación de América Latina hacia Europa", *Universidades*, (Anuario), 1988, págs. 117-123.

En la actualidad la posibilidad de cooperación entre universidades de países latinoamericanos y europeos se puede dar a nivel de iguales, una

vez alejado una especie de "encandilamiento geopolítico" y ante el redescubrimiento de los valores inherentes a cada cultura.

136. VACCHINO, Juan Mario

"América Latina y la Europa comunitaria", *Comercio Exterior*, 31 (2), feb 1981, págs. 145-152.

Alcances y perspectivas de las relaciones recíprocas.

137. VALDES, A.

"La agricultura en la Ronda de Uruguay", *Comercio Exterior*, 38 (9), sep 1988, págs. 798-810.

Se destacan algunos temas de interés para los países de menor desarrollo relativo, relacionados con las políticas de comercio y las negociaciones emprendidas en el seno del GATT en materia de agricultura. Se presentan, además, algunas reflexiones en relación a cómo estos países deben fortalecer su capacidad negociadora en la Ronda de Uruguay, en cuanto a las negociaciones comerciales multilaterales.

138. VARESE, Stéfano

"Notas para una discusión sobre la educación bilingüe y bicultural en Latinoamérica", *América Indígena*, 42 (2), abr-jun 1982, págs. 301-314.

Se insiste en la importancia de comprender la diversidad etnolingüística y cultural latinoamericana, así como la necesidad de relacionar los fenómenos educativos con el contexto económico, político y social de la región. El autor analiza la complejidad de las relaciones interétnicas y plantea las bases conceptuales para la educación bilingüe e intercultural; éstas permitirían el desarrollo creativo y original de todos los procesos potenciales de las civilizaciones inmersas en los estados nacionales latinoamericanos.

139. VENTOSA DE CAMPO, Andrés

"El fascismo y el futuro del Pacto Andino", *Relaciones Internacionales*, 5 (19), oct-dic 1977, págs. 49-61.

La proliferación de los regímenes fascistas dependientes de las potencias imperialistas occidentales, principalmente de los Estados Unidos, es uno de los fenómenos políticos que se están dando en el Tercer Mundo. El establecimiento de estos regímenes en la América Latina ha influido en la marcha del proceso de integración económica, particularmente el fascismo de la Junta Militar chilena, que al permitir la entrada al capital y monopolios extranjeros, siguiendo una política económica antinacional, alteró esencialmente los logros nacionalistas que venía alcanzando el Pacto Andino.

140. VENTOSA, Andrés

"Hacia una zona continental de libre comercio", *Relaciones Internacionales*, 14 (56), oct-dic 1992, págs. 87-96.

El autor inicia el artículo revisando el fenómeno de las continentalizaciones y/o regionalizaciones del libre comercio a la luz de las últimas teorías económicas. Analiza en seguida el comercio en el continente americano y después concretamente en América Latina. Se refiere después a los procesos de integración con América en base al comercio y por último al papel de las transnacionales en estos procesos.

141. VILLALOBOS CALDERON, Liborio

"Estados Unidos vs América Latina: situación de las relaciones comerciales", *Relaciones Internacionales*, 3 (11), oct-dic 1975, págs. 5-23.

América Latina plantea la necesidad de una nueva orientación en las relaciones interamericanas; propone a su vecino y poderoso socio, el establecimiento de una auténtica cooperación que proporcione beneficios mutuos. Los objetivos inmediatos de tal cooperación serán, para Estados Unidos, la garantía en los abastecimientos de materias primas latinoamericanas a precios equitativos y, para América Latina, la seguridad de acceso al mercado estadounidense de las manufacturas y bienes primarios que produce a precios remunerativos y estables.

142. WEINBERG, Gregorio

"Integración y democracia", *Latino América* (14), 1981, págs. 419-433.

Relación entre las ideas de Bolívar y el problema de la integración retomando el pensamiento de Juan Bautista Alberdi. La emancipación fue un movimiento que precipitó un proceso de ruptura con los imperios coloniales. Este proceso se manifestó muchas veces dentro de los mismos límites de los actuales Estados nacionales, con enfrentamientos entre regiones.

143. WEY, Valquiria

"Estudios Latinoamericanos. Integración Latinoamericana", *Latino América* (13), 1980, págs. 423-427.

Con el fin de integrar a Latinoamérica se han creado en todos los países (o en su mayoría) centros de investigación que estimulen y lleven a cabo esta tarea. Estos deberán avocarse al estudio sistemático de las diferentes expresiones literarias de América Latina, a través de los recursos que proporciona la interdisciplinariedad, e integrar una serie de estudios y publicaciones que sean ampliamente difundidas.

144. ZEA PRADO, Irene

"El reto de la integración de América Latina: entre Bolívar y Monroe", *Relaciones Internacionales*, 14 (56), oct-dic 1992 págs. 49-53.

Es importante hoy, ante el cambio de la realidad internacional y ante la propuesta de George Bush conocida como "Iniciativa de las Américas", que América Latina elabore un proyecto de integración regional. Al respecto se han planteado los esquemas opuestos: el "monroísmo" promovido por Estados Unidos y que se fundamenta en el predominio de una nación sobre las demás y el "bolivarismo", sostenida por América Latina y que se basa en la igualdad. Se trata de hacer de este último el instrumento de la integración latinoamericana.

145. ZEA, Leopoldo

"Simposium sobre integración latinoamericana", *Latino América* (14), 1981, págs. 317-323.

Latinoamérica ha tratado de dar sus propias respuestas a la integración económica en beneficio de sus pueblos; una integración por la vía de la educación y la cultura, volver a las raíces y a las experiencias. Estos esfuerzos han tropezado, en el campo político, con los intereses transnacionales y con los de sus guardianes nativos.

146. ZEA, Leopoldo

"América Latina: ¿cuáles culturas y cuál integración?", *Estudios Latinoamericanos*, 1 (1), jul-dic 1986, págs. 81-84.

Expresa su preocupación sobre la identidad de los pueblos latinoamericanos a partir de algunas interrogantes, ¿qué somos? ¿americanos? ¿europeos, indios, iberos, negros, blancos? Preguntas que buscan respuestas ante la riqueza de una extraordinaria asimilación de diversas razas y culturas. Alude a la declaración final del XVI Congreso Latinoamericano de Sociología de Río de Janeiro, en marzo de 1986.

INDICE TEMATICO, GEOGRAFICO Y DE ORGANISMOS INTERNACIONALES

Acuerdos internacionales, 21, 31

Aculturación, 13, 68

África, 4

Agricultura, 10, 138

Aguas territoriales, 69

Alfabetización, 73

Alimentos, 78, 115

América, 141

América Latina, 1, 2, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 47, 48, 49, 50, 51, 53, 55, 56, 57, 58, 59, 61, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 73, 74, 76, 77, 78, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 90, 91, 92, 94, 95, 96, 97, 98, 99, 100, 101, 102, 103, 104, 105, 106, 107, 108, 109, 110, 111, 112, 113, 114, 115, 116, 117, 118, 119, 120, 121, 122, 123, 124, 125, 126, 127, 128, 129, 130, 131, 132, 133, 136, 137, 138, 139, 140, 141, 142, 143, 144, 145, 146, 147

Antropología social, 12, 123

Armamento, 115

Asia, 45

Asistencia económica, 2, 7, 65

Asistencia internacional, 62, 72

Banca, 48, 106, 111, 120

Banca estatal, 121

Buenos oficios y mediación, 122

Cambio social, 81

Cambios de gobierno, 120

Capitalismo, 8

- Caribe, 3, 19, 36, 46, 48, 66, 72, 75, 109, 125
- Centroamérica, 17, 52, 54, 108, 119
- CEPAL, 64
- Chile, 140
- Ciencia y tecnología, 15, 25, 61, 113
- Ciencias sociales, 28
- Colombia, 117
- Colonialismo, 19
- Comercio, 58, 78
- Comercio internacional, 24, 40, 59, 64, 71, 85, 95, 104, 120, 132, 138, 141, 142
- Conciliación, 102
- Conferencias internacionales, 78, 80, 118
- Conflictos políticos, 119
- Congresos y conferencias, 116
- Cooperación internacional, 4, 5, 10, 15, 22, 23, 44, 48, 63, 66, 72, 76, 78, 79, 84, 89, 99, 101, 118, 121, 136, 137
- Crisis económicas, 6, 8, 20, 53, 78, 100, 117, 119
- Cuba, 86
- Cultura, 12, 27, 41, 90, 98, 103, 110, 123, 126, 136, 139, 143, 146, 147
- Democracia, 38, 39, 124, 130, 143

Dependencia, 46

Dependencia económica, 35, 93, 97, 111, 130

Dependencia política, 130, 140

Dependencia tecnológica, 25

Derecho internacional público, 49

Derecho marítimo, 69, 127

Desarrollo económico, 2, 4, 6, 20, 32, 34, 45, 49, 56, 63, 66, 67, 76, 101, 105, 109, 119, 132, 140, 142

Desarrollo político, 42

Desarrollo social, 27, 41

Desarrollo tecnológico, 61, 134

Deuda exterior, 56, 101, 111, 120, 121

Dictadura, 140

Diplomacia, 74

Economía, 45, 60

Economía-teoría, 35

Economía internacional, 70, 74, 131

Ecuador, 78

Educación, 36, 68, 91, 100, 123, 136

Elecciones, 38

Empresas multinacionales, 3, 32, 33

- Empresas transnacionales, 29, 33, 51, 84, 141
- Energéticos, 58, 78
- Enseñanza y aprendizaje, 1, 90
- España, 112
- Estado, 128
- Estados Unidos, 26, 55, 64, 70, 74, 102, 106, 112, 114, 140, 142, 145
- Estrategia, 47, 70, 114
- Estructura económica, 50
- Estudio de la sociedad, 77, 86, 129
- Europa, 41, 136
- Europa Occidental, 51
- Exportaciones, 104, 142
- Fascismo, 140
- Filosofía, 86, 110
- Financiamiento, 66, 101, 120
- Gasto público, 57
- Geopolítica, 47
- Globalización, 85
- Guatemala, 48
- Haití, 38, 93

Historia, 14, 37, 77, 125

Historia económica, 17, 106, 108

Historia política, 1, 13, 42, 47, 112

Historia social, 39, 41, 54, 68, 107, 112, 128, 146

Ideología, 1, 13, 81, 128, 146

Imperialismo, 13, 35, 43, 140

Indígenas, 12, 19, 73, 139

Industria, 45

Industrialización, 50, 96, 132

Inflación, 120

Informática, 26

Infraestructura, 2

Ingreso, 57

Integración económica, 3, 8, 9, 16, 17, 18, 21, 22, 23, 25, 29, 30, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 39, 40, 43, 46, 47, 49, 51, 52, 53, 54, 55, 58, 59, 60, 67, 74, 75, 76, 82, 83, 84, 85, 88, 91, 94, 95, 96, 98, 99, 100, 101, 103, 104, 105, 108, 110, 113, 114, 115, 116, 117, 118, 119, 120, 123, 124, 125, 126, 127, 130, 131, 132, 133, 140, 141, 145, 146

Integración política, 1, 39, 42, 54, 55, 96, 98, 102, 103, 105, 107, 110, 112, 124, 128, 143, 144, 145

Integración social, 12, 13, 14, 19, 27, 34, 39, 42, 52, 68, 73, 75, 77, 81, 86, 92, 98, 103, 105, 112, 128, 129, 139, 143, 144, 147

Intervención extranjera, 70, 101

- Intervención política, 70
- Inversión extranjera, 11, 29
- Liberalismo, 146
- Literatura, 144
- Medios de comunicación, 91
- Mercado, 131
- México, 3, 18, 29, 65, 71, 72, 77, 121, 133
- Militarismo, 114
- Minorías, 19
- Modelos económicos, 87, 130
- Modernización, 130, 135
- Movimientos populares, 38
- Nación, 128
- Nacionalismo, 1, 42
- Negociación, 24, 31
- Negros, 19
- Neocolonialismo, 61, 68
- Norte-Sur, 70, 102
- Norteamérica, 43
- Países desarrollados, 2, 26, 79

Países en desarrollo, 17, 62, 89, 134, 135

Países subdesarrollados, 5, 31, 45, 50, 79, 80

Parlamentarismo, 130

Partidos políticos, 102

Paz, 65, 119, 122

Penetración ideológica, 91

Periodos de transición, 14

Pesca y caza, 69

Planeación económica, 25, 44

Política alimentaria, 44

Política comercial, 64, 142

Política de comunicación, 90

Política de desarrollo, 7, 25, 56, 57, 67, 134

Política económica, 6, 9, 16, 29, 45, 50, 53, 78, 85, 87, 88, 97, 101, 117, 118, 120, 126, 140

Política educativa, 73, 100, 139

Política financiera, 111

Política fiscal, 78

Política interior, 101

Política internacional, 72, 74, 122

Política monetaria, 48

Profesionistas, 81, 129

Recursos naturales, 116, 142

Regionalismo, 44, 72, 75, 95, 141, 145

Relación de intercambio, 94, 104

Relaciones internacionales, 34, 41, 55, 74, 93, 101, 120, 133, 142

República Dominicana, 93

Reuniones, 65, 80, 87, 115, 122

Servicios, 71

Sociología, 144

Sociología-teoría, 45, 130

Subdesarrollo, 61

Tecnología, 11, 135

Teoría del conocimiento, 28

Tercer Mundo, 61, 138, 140, 142

Transferencia de tecnología, 5, 15

Transferencia tecnológica, 26

Tratados, 114

Universidades, 136